



“MUJER RURAL COMO PILAR DE LA ECONOMÍA AGRARIA”



Flora Perdomo

Representante a la Cámara
Ponente proyecto de ley



Tania Eulalia Martínez Cruz

Investigadora Posdoctoral en antropología,
desarrollo internacional y salud pública.



Camila Aguilar

Directora ejecutiva Fundación Alpina.



Ángela Penagos

Directora Iniciativa agroalimentaria
de la Universidad de Los Andes.



UAEOS

Rafael González G.

Moderador - Director Nacional Unidad
Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias

FECHA:

Miércoles 21 de octubre de 2020

OBJETIVO:

Abordar los mayores retos que enfrentan las mujeres rurales e identificar las principales oportunidades que permitan una orientación en materia de política pública y programas para establecer las capacidades de las mujeres rurales y su inserción en los mercados agropecuarios.

El empleo es de todos Mintrabajo

FOROS CONEXIÓN SOLIDARIA

► WEBINAR LIVE

Miércoles 21 de octubre 4:00 p.m.

Conéctate Ingresando a: <http://bit.ly/mujerruralTEAMS>

YouTube Live: <http://bit.ly/mujerruralYT>
Facebook: <http://bit.ly/mujerruralFB>

ANGELA PENAGOS Directora Iniciativa Agroalimentaria Universidad de los Andes

CAMILA AGUILAR Directora Ejecutiva Fundación Alpina

TANIA EULALIA MARTÍNEZ-CRUZ Investigadora Posdoctoral en Antropología Desarrollo Internacional y Salud Pública Universidad de Greenwich

RAFAEL GONZÁLEZ Director Nacional Organizaciones Solidarias UAEOS, II

FLORA PERDOMO Representante de la Cámara Comisión de la Mujer

Moderador

Mujer Rural
Como Pilar de la economía agraria

El empleo es de todos UAEOS

Invitados:



Flora Perdomo – Representante de la Cámara Comisión de la mujer.

Profesional en Administración Educativa de la Universidad Surcolombiana, con Maestría en Educación Comunitaria y Participativa de la universidad Javeriana de Bogotá D.C. Ha sido elegida en dos periodos consecutivos en la Cámara de Representantes, siendo además presidenta la de Comisión Legal para la Equidad de la Mujer e integrando la Comisión Quinta de la Cámara de Representantes, donde se estudian los temas, agropecuarios, mineros y del medio ambiente.



Tania Eulalia Martínez Cruz – Investigadora Posdoctoral en antropología, desarrollo internacional y salud pública.

Mujer Mixe Ayuuk de Oaxaca México, investigadora con perfil multidisciplinario, ingeniera en irrigación de la universidad Autónoma de Chapingo México, becaria del programa Fullbright de México que hace estudios en posgrado en EE.UU. donde cursó una maestría en ciencias de ingeniería agrícola y Bio sistemas de la universidad de Arizona, doctora en ciencias sociales de la universidad de WUR en los países bajos. Investigadora postdoctoral

de antropología de la universidad de Greenwich con más de 14 años de trabajo en el campo en desarrollo de investigación agrícola y rural, defensora de los derechos de las mujeres, Premio Nacional de Juventudes en México.

Camila Aguilar – Directora ejecutiva Fundación Alpina.



Economista de la universidad de los Andes, con maestría en economía de la misma universidad y maestrías en políticas públicas y económicas del London school of economics and political science.

Ángela Penagos – Directora Iniciativa agroalimentaria de la Universidad de Los Andes.



Economista de la universidad del Valle y magíster en economía ambiental de Maryland University, amplia experiencia en el diseño y evaluación de políticas públicas para el desarrollo rural y agropecuario y para el manejo del medio ambiente en el contexto productivo, con énfasis en el diseño de instrumentos para el desarrollo rural con enfoque territorial, el ordenamiento productivo y la reducción de la pobreza rural y el mejoramiento de la competitividad en el sector agropecuario. Ex directora del Rimisp Colombia - Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural.

Moderadora:

Rafael González – Director Nacional Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias.





Desarrollo:



Rafael González –

Muy buenas tardes para todos y bienvenidos una vez más a nuestros foros conexión solidaria. En esta ocasión queremos hacer un homenaje al día internacional de la mujer rural, que fue celebrado el 15 de octubre a nivel internacional y por eso nuestro foro de hoy tiene un nombre particular: Mujer rural como pilar de la economía agraria, este foro va a tener la particularidad, tenemos unas invitadas de lujo, tenemos a la doctora Flora Perdomo representante a la cámara del congreso de la república de Colombia, a la doctora Angela Penagos directora de la iniciativa agroalimentaria de la universidad de los Andes, a Camila Aguilar directora ejecutiva de la fundación Alpina y coequipera y co-anfitriona para el caso de este foro, con quien en unas reuniones previas logramos coordinar y preparar este foro y quien tenía mucho interés de que hiciéramos un realce y un reconocimiento a la mujer, y nuestra invitada internacional de lujo Tania Eulalia Martínez Cruz que es una investigadora postdoctoral en antropología y desarrollo internacional y salud pública de la universidad de Greenwich; el objetivo general de este foro es realizar un conversatorio para abordar los mayores retos que enfrentan las mujeres rurales e identificar las principales oportunidades que permitan una orientación en materia de política pública y programas para establecer las capacidades de las mujeres rurales y su inserción en los mercados agropecuarios.

Este foro como les digo, es realizado con el fin de hacer un homenaje al día internacional de la mujer y en este haremos un par de preguntas, vamos a hacer un par de preguntas a nuestras invitadas y lo vamos a hacer como una especie de panel, donde ellas van a estar comentándonos qué opinan acerca de la mujer y su participación rural.

La primera pregunta que le vamos a hacer a ellas es:

¿Cuáles son los mayores retos que enfrentan las mujeres rurales en el mercado agropecuario y su relación con la economía solidaria?

Para esto, en primer lugar quisiera que nos contara acerca del tema, la doctora Flora Perdomo, representante a la cámara, Florita es profesional en la administración educativa de la universidad Surcolombiana con una maestría en educación comunitaria y participativa de la universidad Javeriana de Bogotá, posee amplias capacidades y actitudes de liderazgo comunitario y social, lo que le permitió ser elegida por voto popular en la asamblea departamental del Huila como diputada entre el periodo del 2008 y 2011, se ha desempeñado como asesora del despacho del gobernador de Huila y secretaria de educación del departamento del Huila durante los años 2004 y 2005 en el gobierno de Rodrigo Villalba, así mismo, su trayectoria de más de 20 años en la docencia, en rectoría, en colegios oficiales, le ha permitido ser conocida por su comunidad y ser elegida por dos veces consecutivas en la cámara de representante, ya fue presidente de la comisión legal de equidad de la mujer y por eso que pensamos que la persona idónea para acompañarnos acá y adicionalmente, en este momento hace parte de la comisión quinta de la cámara representantes donde se estudian los temas agropecuarios y mineros de medio ambiente. Doctora Flora Perdomo, bienvenida y por favor cuéntenos acerca de nuestra pregunta, cuáles son los mayores retos que enfrentan las mujeres rurales en el mercado agropecuario y su relación con la economía solidaria.

Flora Perdomo –



Gracias doctor Rafael, muy buenas tardes, un saludo especial a todos quienes hacen parte, a todas estas mujeres en foros conexión solidaria. Para mí es de suma importancia que ustedes me permitan participar hoy día en donde ustedes quieren celebrar, recordar, una celebración muy especial, el día de la mujer rural

y todos sabemos las grandes dificultades que enfrentan las mujeres del campo, son muchos los retos y los desafíos a las cuales nosotros las vemos enfrentadas, desde el gobierno nacional y desde el congreso de la república en donde hago parte como representante a la cámara y usted lo decía, en donde van la bancada y mujeres que hemos buscado cada día las políticas públicas de manera que permita fortalecer el trabajo de todas nuestras mujeres y sobre todo cada día de que esas brechas se reduzcan entre el campo y la ciudad, entre hombres y mujeres. Desafortunadamente los pasos han sido muy lentos, pero aquí donde nos corresponde cada día que esas políticas públicas no solo queden en el marco nacional sino que lleguen también a lo territorial y allí quiero recordar algunos temas, algunas frases especiales porque los retos son inmensos y sobre todo tenemos que empezar con el más importante y en la calificación de su aporte a la economía en condiciones de igualdad, las mujeres rurales son una figura clave en el propósito de alcanzar la seguridad alimentaria, este reconocimiento que debe ser lo primero de mujeres rurales como ciudadanas autónomas, su plena participación en la política, social, en la parte cultural, la opción de medidas específicas para que tengan acceso en condiciones de igualdad con el hombre en relación a la propiedad, es uno de los grandes retos que tenemos que buscar, a proyectos productivos, necesitamos más inserción de ellas en todos estos proyectos, a las opciones de financiamiento, a la infraestructura de todos los servicios técnicos y de formación, a la seguridad social, no es solamente cuestión de equidad, sino de asegurar el futuro y el desarrollo del mundo rural colombiano y ahí recuerdo una frase muy importante para un campo de desarrollo que necesitamos de las mujeres rurales, no en vano se ha trabajado que en el plan de desarrollo haya unas líneas gruesas doctor González, para que a las mujeres les aterricemos territorialmente esas políticas públicas a nivel nacional y tal como usted nos planteaba, cuál será su relación con la economía solidaria, yo retomo del plan de desarrollo precisamente en donde nosotros dejamos contemplado el reconocer y vincular los

emprendimientos asociativos de las mujeres rurales y su inserción productiva y comercial en todas las cadenas de valor agroalimentarias existentes en las regiones, debemos promover los derechos de estas mujeres rurales, logramos que en el período pasado se creara la dirección de mujer rural, allí hace falta fortalecer esa política pública de mujer, de apoyo a la mujer rural, en ello estamos; estamos buscando proyectos legislativos para que tengan todos el enfoque de mujer pero especialmente que vaya hacia el apoyo de la mujer rural, proyectos productivos, titulación de las tierras, proyectos, que en la región las mujeres formen esos grupos asociativos, es ese trabajo grande el que viene haciéndose ustedes doctor Rafael.

De manera que en estos momentos logremos vincular estos grupos asociativos de proyectos productivos de nuestras mujeres a los proyectos, a las leyes que ya están y yo hago alusión a un proyecto que ustedes siempre nos han acompañado, el proyecto de compras públicas, aquí necesitamos esa mujer empoderada, esa mujer que su proyecto productivo se le vea reflejado, su comercialización en esta cadena, en esta ley que afortunadamente fue aprobada, necesitamos mejorar las condiciones de vida y sólo en el momento en que las mujeres estén verdaderamente organizadas, capacitadas, que tengan todos los servicios, que hagan en la tierra pero que se le brinde las oportunidades, podríamos lograr que cada día nuestras mujeres rurales reduzcan esas brechas grandes que tienen entre el campo y la ciudad, entre hombres y mujeres, aquí son grandes los retos, teníamos que buscarlos, pero hay grandes oportunidades de manera que podamos fortalecer esas capacidades de nuestras mujeres rurales y sobre todo su inserción en los mercados agropecuarios que es lo que buscamos cada día articuladamente con ustedes, muchas gracias doctor.



Rafael González -

Tania Eulalia es una mujer Mixe Ayuuk, espero que ella nos cuente un poco acerca de eso, Tamazulápam - es el espíritu santo de Oaxaca México, investigadora con perfil multidisciplinario, es ingeniera en irrigación de la universidad Autónoma de Chapingo México, en el 2010 se vuleve becaria del programa Fullbright de México que hace estudios en posgrado en EE.UU. donde cursó una maestría en ciencias de ingeniería agrícola y Bio sistemas de la universidad de Arizona, en el 2020 obtuvo un doctorado en ciencias sociales de la universidad de WUR en los países bajos y es investigadora postdoctoral de antropología en este momento de la universidad de Greenwich, tiene una hoja extensa, inclusive tiene más de 14 años de trabajo en el campo en desarrollo de investigación agrícola y rural una buena representante de lo que es la mujer trabajadora rural, defensora de sus derechos, fue reconocida inclusive con el premio en juventudes, pero yo quiero que Eulalia sea quien nos cuente esto, un poco acerca de ella, Tania cuéntanos un poquito quién es Tania y acerca de nuestra pregunta de ¿cuáles son los mayores retos que enfrentan las mujeres rurales en el mercado agropecuario?, Tania bienvenida al micrófono es tuyo.



Tania Eulalia Martínez Cruz -

Hola buenas tardes, muchísimas gracias por la invitación, también por la introducción, yo creo que algo que quisiera abundar, primero me preguntabas que es el grupo Mixe Ayuuk, es uno de los pueblos de México, somos la nación Mixe Nación Ayuuk, y yo soy originaria de Oaxaca digamos.

Agregando un poco a lo que decía Flora hace unos minutos, creo que me gustaría hablar sobre la

población indígena, sobre la población rural, porque yo creo que en América Latina la realidad no es muy distinta de un México a una Colombia, donde las mujeres indígenas muchas veces sufrimos una triple discriminación, que tienen que ver no solamente con el género y la pobreza, también está esta condición de nuestra identidad, que digamos por muchos años también se nos ha rezagado, si vemos un poco las estadísticas, aunque se dice que el 50% de la alimentación es producida por mujeres, también tenemos que cuestionar qué porcentaje de la población tiene acceso, cuántas mujeres tienen derecho a la tenencia de la tierra, es muy poquito, en América Latina se dice que es el 30, menos del 30%, el 18% es probablemente responsable de muchos de estos procesos agrícolas, el 10% es el único que tiene acceso a créditos e imagínate aun así se dice que el 5% recibe asistencia técnica, pensando un poco en el contexto de Colombia y pensando un poco en el contexto de México, pensando un poco en el contexto de los pueblos indígenas a nivel mundial, decimos que el 80% de la biodiversidad, ahora que estamos viviendo una gran variedad de crisis la climática, también tenemos ahora la crisis del Covid que ha acentuado aún más las inequidades, los pueblos indígenas resguardan el 80% de la biodiversidad habitando el 25% del territorio mundial, tristemente se dice que de acuerdo a las estadísticas del banco mundial, muchos de ellos viven en unas condiciones de pobreza extrema, entonces uno se pregunta, hablando de toda esta riqueza de recursos naturales, donde hablamos de todo este potencial que sus zonas podrían tener para fortalecerlos, para desarrollarse más, ¿qué es lo que limita? Creo que hay muchas condiciones estructurales, que sí creo que hemos hecho muchos avances en términos de inclusión en políticas, en nuestros diferentes países, pero creo que aún hay más que hacer, me gustaría por ejemplo, ahorita ustedes en Colombia sé que están en los pueblos indígenas tratando de establecer un diálogo la minga, porque quieren generar un diálogo, digamos mejorar sus condiciones, creo que es importante que haya una apertura, normalmente mi trabajo mucho de lo que



hago, es decir, que lo que necesitamos es también que estas voces de los actores locales, si queremos hablar de empoderamiento, tenemos que escuchar a los pueblos, tenemos que escuchar a las mujeres que son las que están ahí día con día, luchando, enfrentándose a diferentes retos, tenemos el despojo, tenemos el crimen organizado, que por más que quisiéramos que no fuera una realidad de nuestros territorios lo es, y creo que una forma de ser más inclusivos, de diseñar políticas más inclusivas, es oyendo a estos actores locales, en este caso cuando estaba leyendo lo de la minga recientemente, justo pensaba en que una de las definiciones de su filosofía es trabajemos juntos para construir un país mejor, trabajemos juntos para construir una América Latina mejor, una América Latina más inclusiva, yo creo que sí hay muchos retos pero creo que el diálogo, el trabajar de manera conjunta, escuchar a estas voces que son marginalizadas, es una buena forma de moverse a un mundo más inclusivo, sociedades más inclusivas. Hasta ahí mi participación.



Rafael González –

Perfecto Tania, muchas gracias, queda claro obviamente hace más interesante tu participación contarnos del origen que tienes, tu punto de vista desde una comunidad indígena, pero también la representante de las mujeres, eso también es algo que nos enorgullece y viva México por este acompañamiento que nos haces en este momento.

Bueno, ahora la pregunta se la hago a Camila, Camila es nuestra co – anfitriona, es economista de la universidad de los Andes, tiene una maestría en economía de la misma universidad y maestrías en políticas públicas y económicas del London school of economics and political science. Camila bienvenida, agradecerte que nos hayas propuesto que hiciéramos este foro, además aprovecho este corte para contarle a la gente que a partir de este foro, foros

conexión solidaria saldrá solamente una vez al mes para evitar la saturación de tantos foros que están presentando todos los días a raíz de la pandemia, vamos a aparecer en foros conexión solidaria, el tercer miércoles de cada mes, cuando la gente quiera encontrar un foro nuevo, simplemente coge el mes en el que esté, cuentas de ser miércoles y ese miércoles a partir de las 4 de la tarde vamos a estar con un foro, sucede en este caso para octubre y escogimos un tema pues bastante interesante, la mujer rural como pilar de la economía agraria. Camila bienvenida y por favor cuéntenos cuáles serían los mayores retos que enfrentan las mujeres rurales en el mercado agropecuario.

Camila Aguilar –



Hola Rafael, un gusto y muchísimas gracias de verdad por porque estemos aquí conversando sobre este tema que creo que es tan importante y un gusto a las compañeras panelistas que tienen muchos puntos de vista interesantes y creo que van a salir conclusiones bien importantes de acá.

Quisiera enfocarme por supuesto en cuáles son los retos y contarles un poquito algunas de las actividades que hemos venido desarrollando desde la fundación que creemos que han tenido éxito o han funcionado o que creemos pueden potenciarse. En primer lugar por supuesto el primer reto es el tema de pobreza, el tema de pobreza rural en general en Colombia y en muchas partes es una de las principales problemáticas, la jefatura femenina, digamos de cabezas de familia, desde el 23% en Colombia y el 40% de esos hogares rurales con jefatura femenina son pobres y casi el 20% de esos hogares son pobres extremos, digamos que ahí tenemos claridad que hay un tema de pobreza que nosotros lo que creemos que se puede abordar y obviamente pues hay muchas soluciones para trabajar, pero es trabajar en el tema de seguridad alimentaria, tratando de emigrar no de la visión

tradicional digamos de las huertas caseras, donde están totalmente desligados del tema comercial, sino un poco ir hacia huertas integrales que puedan ser como es el primer paso para un tema comercial con las mujeres, creemos que eso puede ayudar para el tema de acceso básico: alimentos, pero que también puede arrancar con un tema de comercialización al futuro; otro reto grande son el tema de oportunidades, ahí es importante resaltar que solo el 7.3% de las mujeres productoras han recibido asistencia técnica, entonces ahí eso nos hace pensar, qué está pasando, cómo podemos proveer, promover proyectos que estén vinculados a sistemas agroalimentarios sostenibles y que nos permita mejorar esos ingresos de las mujeres, nosotros tuvimos un proyecto en el que logramos incrementar con mujeres en el Cauca 110% de sus ingresos, con unas líneas productivas de lácteos, hortofrutícolas y eso transforma como ustedes saben, toda la dinámica y no sólo la dinámica económica, sino la dinámica personal de las mujeres pues, creemos que ahí hay una opción, pero necesitamos entender cuáles son ese tipo de proyectos que creería yo que es un siguiente reto, por ejemplo la extensión rural en la mayoría de los casos, según incluso un estudio del Ministerio de Agricultura este año, se centra en productores asociados y lo mencionaba también Flora inicialmente, entonces qué quiere decir eso, que ya tienen una actividad consolidada, ahí estamos por supuesto, es muy importante y hay muchas mujeres que están ahí, pero hay muchas otras que están en ese primer eslabón de la cadena, en la que todavía no hay ni asistencia técnica, ni conocimiento básico para el tema productivo que puedan desarrollar. Entonces, es importante que entendamos que también hay que fortalecer ese primer eslabón para poder fortalecer el vínculo de las mujeres rurales con la economía solidaria.

Incluso las mujeres tienen terrenos muy pequeños, el 79% de las upa de las mujeres tienen menos de 5 hectáreas, donde están las mujeres, entonces también tenemos que ver qué tipo de proyectos son los que nos van a dar y por supuesto muy importante

con la asociatividad lograr unos volúmenes más significativos para poderlas insertar en los mercados; eso creo que es algo importante que nos deje ver como es esa dinámica y a dónde tenemos que enfocarnos.

Otro tema, por supuesto es el tema del empoderamiento y lo mencionaba también Flora al principio, los hombres toman las decisiones de producción en el 61.4% de las upas a comparación del 38.6 donde lo toman o bien las mujeres, o bien en conjunto, y eso está combinado con un tema de que las mujeres rurales en Colombia dedican 8 horas diarias a las labores de cuidado frente a 3 de los hombres; yo creo que ahí, cuando nosotros trabajemos proyectos o desde la política pública tenemos que entender que tienen que ir acompañados de acciones afirmativas que permitan distribuir un poco mejor esta carga para que efectivamente la mujer pueda ir a capacitaciones, tanto productivas como de asociatividad y esto no se convierta en una carga y en una dinámica distinta para la familia. Eso lo vincularía yo con la necesidad de entender que tenemos una agricultura familiar en este país y que por tanto el centro no es solamente el productor, sino la familia, si nosotros empezamos a enfocarnos así, la mujer va a ser mucho más el centro y va a haber una forma de cómo repartir esas tareas que no solamente le caen a la mujer, sino que pueden vincularse y entender a la familia como un centro de generación de esos ingresos, en la familia como un todo incluida la mujer. Solo como por mencionar algunos de los retos que veo que salen a flote, pero que también creo que allá tenemos algunas luces de hacia dónde podemos ir trabajando.

Rafael González -

Perfecto Camila, se ve clara la realidad que tenemos en Las Américas, en la inequidad que hay entre el hombre y la mujer en tema de cargas, en el tema de trabajo,



en fin, el trabajo que tenemos que realizar.

La misma pregunta se la voy a trasladar en este momento a Ángela Penagos, Ángela Penagos es la directora de iniciativas agroalimentarias de la universidad de los Andes, es economista de la universidad del valle y magíster en economía ambiental de Maryland University, con amplia experiencia en el diseño y evaluación de políticas públicas para el desarrollo rural y agropecuario y para el manejo del medio ambiente en el contexto productivo, con énfasis en el diseño de instrumentos para el desarrollo rural con enfoque territorial, el ordenamiento productivo y la reducción de la pobreza rural y el mejoramiento de la competitividad en el sector agropecuario, Ángela es la ex directora del Rimisp Colombia - Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural, Ángela antes de darnos tu respuesta quisiera que nos contaras un poquitico qué es el Rimisp, Ángela bienvenida, el micrófono es tuyo.



Ángela Penagos -

Yo ya no estoy, ya no soy la directora del Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural, que es un centro de investigación que aborda las temáticas de desarrollo rural en América Latina, ahora estoy a cargo de sacar adelante la iniciativa de sistemas agroalimentarios que está liderada por la vicerrectoría de investigaciones de la universidad de los Andes donde este tema de mujer rural sin duda alguna hace parte de la agenda y de los temas que se consideran transformacionales en el contexto de la desigualdad en Colombia. Un poco complementando todo lo que han indicado mis colegas y mis compañeras de este panel yo quisiera enfocarme en los temas, los retos que tenemos para las mujeres en el mercado agropecuario y yo le diría más en las condiciones del territorio y en el desarrollo rural, me quiero enfocar en el tema del mercado laboral. Yo tengo una preocupación muy fuerte sobre la forma

en cómo se aborda el análisis del mercado laboral rural y el nivel de discriminación que este mercado tiene frente a las mujeres y la forma en cómo dentro de las estadísticas y las medidas y en consecuencia los procesos de decisión de política, no tienen en cuenta qué está pasando en la ruralidad. Lo primero es que cuando hablamos de tasa de desempleo, tendemos a decir que la tasa de desempleo en las zonas rurales es mucho menor que en las zonas urbanas, incluso cuando estábamos mirando el tema ahora de todo lo que ocurrió con la pandemia, de los efectos, en algún momento se llegó a decir que en las zonas rurales los efectos iban a ser menores por cuenta que el confinamiento no iba a estar en las zonas rurales, pues ya vimos los recientes resultados que acaba de sacar el DANE, en la contracción tan importante que tuvo el PIB del sector agropecuario, en ese sentido es importante tener en cuenta que la mujer rural tiene una menor participación del mercado laboral, la tasa ocupación de las mujeres en las zonas rurales está alrededor del 32, 6% muy por debajo de la de los hombres y muy por debajo de sus pares urbanos.

Pero un tema que a mí me tiene como con mucha preocupación es que cuando uno ve el comportamiento de las personas que se consideran inactivas en las zonas rurales, es decir, que no hacen parte del mercado laboral, esta proporción es mucho mayor y está compuesta fundamentalmente por mujeres, y entonces miramos qué es lo que están haciendo estas mujeres que no están en el mercado laboral, fundamentalmente cerca del 66% como bien lo decía Camila, están dedicadas al trabajo en el hogar y buena parte de las obras que ellas trabajan también alrededor del 60% de sus horas trabajadas, no son remuneradas, lo cual pone a la mujer en una condición de cero autonomía, tanto económica como de, digamos de toma de decisiones frente al hogar, frente a las decisiones del predio y frente a la posibilidad de vincularse o estar protegida; esto todavía se vuelve más crítico cuando miramos las mujeres jóvenes, encontramos que alrededor del 45% oigan este dato, del 45% de las mujeres jóvenes



entre 14 y 28 años, no estudian ni trabajan, entonces el segundo reto que yo veo aquí es el tema de capital humano y la posibilidad de a través de mejores condiciones de capital humano, las mujeres se puedan vincular a actividades remuneradas, reconocidas y que las protejan en el largo plazo.

Es así que por un lado creo que es necesario, digamos si yo tuviera la oportunidad de tomar decisiones en este sentido, todo este tema que se está hablando, el ingreso solidario, la renta básica, que tenga una mirada en la ruralidad, que esa mirada considere a el hogar, no al individuo como lo mencionaba Camila y que prioricen los hogares cuyos miembros o jefe de hogar es una mujer, eso le va a dar un esquema de protección básico en una coyuntura tan difícil como la que tenemos hoy en día. Asimismo, creo que hay que hacer un esfuerzo significativo porque las mujeres, sobre todo las niñas y las jóvenes, entren al circuito educativo, de forma que más adelante puedan vincularse a otro tipo de actividades rurales que generen dinamismos en los territorios rurales. La actividad agropecuaria es tremendamente patriarcal y excluye a las mujeres de ese proceso de toma de decisiones, y asimismo creo que es una alternativa para la ruralidad y especialmente para las mujeres rurales, es la diversificación de las actividades económicas en el campo, de forma que las mujeres, y cuando uno empieza a mirar en donde es que están vinculadas las mujeres laboralmente, no necesariamente están vinculada a la actividad primaria, sino es a la actividad transformación a la actividad de servicios o incluso actividades más relacionadas con aglomeraciones o centros urbanos, en donde las mujeres van y vienen aprovechando los vínculos urbano rurales que hay en los territorios, así que para mí el gran esfuerzo sería protección social, desarrollo de capital humano y diversificación de las actividades productivas.

Rafael González –



Queda claro que es importante seguir trabajando en el tema de política pública y también en un tema de capacitación para que la cultura entienda la importancia de empoderar y reconocer a la mujer como actriz importante el desarrollo rural, sabemos que hay productos y hay manejo de algunos productos agrícolas que la mujer lo sabe hacer mucho mejor que el hombre y que los resultados también son mucho mejor como en el caso de los procesos de flores y los cultivos donde ellas con sus manos manejan mucho mejor los productos y algunos productos agrícolas responden más al estímulo de la mano de la mujer que la del hombre.

Una pregunta para todas nuevamente: ¿Cómo abordar el relevo generacional de la mujer rural y cuáles son las perspectivas para que esto se realice? Vamos a hacer la pregunta, para que no queden en el mismo orden, voy a hacerlo de atrás para adelante, comienzo contigo Ángela nuevamente, cuéntanos, cómo abordar ese relevo generacional, cómo hacer, qué puede hacer relevo o integración y cuáles son las perspectivas para que esto pueda suceder.

Ángela Penagos –



Ya que me das la oportunidad como dicen de empezar, quisiera referirme una cosa, mira la importancia de las mujeres en el mercado laboral no es porque sean más delicadas o que manejen mejor las flores o tengan más oportunidad para los cultivos de flores, es porque ellas están en las mismas condiciones que cualquier hombre de realizar cualquier trabajo y por eso es importante lo que yo te mencionaba el tema del capital humano, no es que por ciertas consideraciones la mujer está destinada a hacer ciertas actividades rurales, a mí me parece muy



importante ese ese tipo de comentarios y ahora más en relación con el tema del relevo generacional, yo creo que aquí hay un tema de las mujeres jóvenes que ni trabajan, ni estudian, es una preocupación de gran calado, están completamente marginadas, son niñas que están en un hogar muy seguramente apoyando labores domésticas, cuando miramos los datos sobre trabajo infantil, encontramos que los niños que están alrededor de los 15 a 17 años, no están en el colegio sino que están trabajando y están trabajando más horas de las que la Organización Internacional de Trabajo considera como lo propio las zonas rurales de apoyo a las labores agrarias.

Creo que el tema del relevo generacional tiene que darse por cuenta de la diversificación de las actividades económicas de las zonas rurales, la agricultura no puede absorber toda la oferta laboral que hay en este momento y digamos que el dinamismo que se puede ocurrir en los territorios rurales se da por cuenta de la inclusión de otro tipo de actividades y en ese sentido, creo que hay dos maneras de abordar esto, uno sin duda, lo que yo ya te mencionaba de la importancia del capital humano y la focalización en la mujer rural. Segundo, es necesario incentivar los procesos de transformación económica que vinculen otro tipo de actividades y que se tenga en cuenta la oportunidad de las mujeres rurales y creo definitivamente que la mujer migra a las zonas urbanas por dos razones básicas; una, porque lo que mencionaba, no encuentra trabajo porque el mercado laboral discrimina contra las mujeres, pero porque también es una forma de enviar transferencias a los hogares rurales, entonces por lo general la mujer migra, los niños se quedan en el cuidado de los adultos mayores; entonces es necesario dar un acompañamiento para que haya un cuidado infantil, un cuidado de los niños, un cuidado de la primera edad en las zonas rurales para que estas mujeres tengan más oportunidades de vincularse en los mercados sin que tengan la necesidad de migrar.

Es claro que el tema de relevo generacional no es un

tema solamente de las mujeres, eso está ocurriendo, está ocurriendo como decía Tania en buena parte de América Latina, hay que entender también eso, uno no puede obligar a los jóvenes a quedarse en las zonas rurales per se, sino que hay que ofrecerles oportunidades y eso está en la conectividad, en la posibilidad que puedan desplazarse, en la posibilidad que tengan ingresos y que puedan realizarse como personas.

Rafael González -



Si de cierto, el tema se ve para ambos géneros hombre y mujer, obviamente el hombre en ciertas ocasiones tiene más oportunidades y desplaza oportunidades a la mujer, pero sí, el problema de integración generacional está en ambas líneas hombre y mujer.

Vamos a ver qué opina de lo mismo Camila, Camila qué nos cuentas acerca del tema, qué piensas acerca del relevo generacional, cómo manejarlo.

Camila Aguilar -



Pues mira estoy muy de acuerdo con el planteamiento de Ángela, yo creo que ahí hay un reto grande en cómo ofrecemos esa indumentaria para que la gente quiera quedarse, tanto hombres como mujeres y tengan distinto tipo de oportunidades, yo ahí creo que frente a lo que decía Ángela de que las mujeres son las que migran para poder hacer transferencias a los hogares rurales, mientras tanto se queda la familia pero también hay que tener en cuenta que si la mujer se va es temporal mientras que su familia también busca cómo irse, entonces tenemos que buscar que las mujeres tengan oportunidades en el campo, precisamente para para lograr que no necesiten ir a la ciudad para hacer esas transferencias, si las mujeres se van también los jóvenes migran, entonces necesitamos unas oportunidades rentables, que

estamos de acuerdo, no solamente son en el tema agricultura donde las mujeres pueden realizarse y pueden obtener ingresos y efectivamente no abandonen su campo y haya percepción de lo que es el campo, nosotros en algún proyecto hablábamos con unos de los participantes de los proyectos y nos decían, mire, es que yo mismo me he encargado de decirle a mis hijos que yo quiero algo mejor para ellos, como si esto no fuera algo bueno, obviamente después de que están establecidos y tienen un proyecto productivo rentable, entonces también tenemos que ver cómo logramos enviarles otro mensaje, que el campesino no es equivalente a pobreza, que el campesino puede ser un empresario, un emprendedor exitoso y hay ejemplos de jóvenes que lo están haciendo; yo creo que nos toca poner el foco en esos ejemplos, en qué tipo de negocios son rentables, donde los jóvenes han visto que la producción ciertos alimentos o la transformación de ciertos alimentos tradicional de su familia puede llegar a ser un buen negocio, cómo enfocarlo y mostrarlo mucho más y poner un énfasis o un incentivo ya hablando de política pública en estos casos, para que se puedan replicar y haya más jóvenes interesados, entonces cuando las mujeres salen tienen menos interés de volver porque ya ven que hay una dinámica económica en otro lugar y es fundamental también, como lo mencionaba Ángela en la intervención anterior, que puedan entrar esos procesos educativos, porque por un lado, listo podemos trabajar en el tema de asistencia técnica o extensión rural para fomentarles un conocimiento, pero si esto no está fundamentado en procesos educativos sólidos donde ellas sientan que son efectivamente ejes del desarrollo, que pueden competir con los hombres para distintas actividades, pues ahí no estamos logrando que generacionalmente esto funcione y yo diría que hay un tema también fundamental ya muy enfocado en el tema de los jóvenes puntualmente y por supuesto de las mujeres y hombres jóvenes en atraerlos a la actividad agropecuaria o al campo y es el tema de la tecnología, en la medida en la que podamos insertar y entender cómo la actividad agropecuaria necesita de

instrumentos tecnológicos que puedan hacer un cambio, digamos que generen un salto en lo que se está haciendo, allí hay mucho más interés de los jóvenes es decir listo yo quiero hacer parte de este cambio y ahí habló de indistintamente tratando de que no veamos esas diferencias entre hombres y mujeres de los jóvenes que por supuesto lo hay, pero digo fomentando los temas tecnológicos para ir en igualdad de condiciones, que puedan trabajar y otros temas como la transformación de los alimentos o de la producción y los servicios agropecuarios donde sí hay una posibilidad de insertar este tema tecnológico y una mayor oportunidad de trabajar en distintos temas, muy seguramente podríamos ir viendo unos cambios, esto va a tomar tiempo y es un reto muy grande que tiene en el país y que implica como les digo también un cambio de chip y de percepción de todos quienes trabajamos en esto, de cómo darle un espacio y una oportunidad al campo de forma diferente.

Y ahí yo quisiera solo terminar con algunas cifras que me parecen que son bien importantes en el campo, también en los hogares se conforman desde muy jóvenes, los jóvenes empiezan a conformar hogares muy jóvenes y esto también hace que tengan distintos intereses y responsabilidades y esa es una de las razones como las que se perpetúan la pobreza, si insertan dinámicas de educación, hace que las cosas sean diferentes, el 24% de los jóvenes rurales ni estudian ni trabajan y el 53% de los jóvenes rurales migra a una zona urbana precisamente porque no hay oportunidades de trabajo ni oportunidades de educación, entonces ahí es bien importante si entendemos las cifras, entendemos que como tenemos que ir cambiando en la oferta de servicios hacia este tema, creo que es algo fundamental y que la tasa de ocupación de los jóvenes rurales en el 2015 era del 51% y 6 puntos porcentuales inferior al total rural del 57%, esa diferencia de ocupación entre hombres y mujeres es muy amplia, mientras que la ocupación de los hombres el 70%, la de las mujeres es 32%, eso también lo mencionaba Ángela, ahí también vemos una brecha como en ese espacio de

lograr entender cuáles son los intereses también de la mujer rural, poder ampliar esa oferta y ampliar los programas de fortalecimiento hacia ellas.



Rafael González -

Sí Camila tiene razón y eso es muy triste, que pesar que nos suceda, para el caso de Colombia es así, no sé si para el resto de Latinoamérica, pero quiero contarte que tuve la fortuna de visitar Japón a través de la agencia de cooperación internacional del Japón JICA en un programa que tiene el gobierno japonés para el desarrollo de lo rural y allá no pasa esto, es decir, allá un campesino es un empresario y ellos mandan a sus hijos a las universidades, se forman y vuelven nuevamente al campo a trabajarlo, a explotarlo y reciben los recursos justos y necesarios; para eso estamos trabajando junto con el congreso de la república de la mano, ahora espero que la doctora Flora nos cuente acerca de eso, de profesionalizar el campo, de reconocer la labor de los campesinos para que no sea sinónimo campo – pobreza, eso no es así, es un negocio muy rentable y le vamos a dar la posición que se merece.

Me gustaría que Tania nos contará al respecto, cómo abordar el tema de relevo generacional y si este problema que acabas de contarnos Camila, se ve también en México y obviamente supongo que la experiencia de Tania le ha permitido estar en otros países donde se pueda ver si esto también sucede, adelante Tania.



Tania Eulalia Martínez Cruz -

Muchas gracias, yo creo que comparto muchas o casi todas las ideas que mencionaron tanto Ángela como Camila, lo que sí creo es que sería importante también como pensar, y te voy a hablar como desde diferentes perspectivas; por un lado como

tecnóloga, como investigadora normalmente pensamos, o la lógica particularmente en México fue que el campo era sinónimo de obsoleto por muchos años, ahorita estamos viendo con la crisis del Covid y con las crisis que estamos viviendo, que necesitamos mirar al local, necesitamos revalorar lo local, el problema es, y te voy hablar desde la perspectiva también de los pueblos indígenas, durante muchos años pensamos y tratamos de imponer un modelo diferente en las comunidades y ahora las comunidades también en el momento dijeron: espera hay una lógica de vida que nosotros tenemos y que necesita ser valorada, que necesita ser considerada y ellos digamos empezando movilizaciones para tener un rol más activo en cuanto al rumbo el diseño de la política pública que les incluya.

Nos mencionaban también que los números de la gente que no trabaja ni estudia son altísimos pero también esto tiene que ver como con nuevamente estas desigualdades estructurales a las que nos enfrentamos, yo creo que parte fundamental para poder cambiar, transformar, encontrar ese relevo generacional es: uno, sí, hagamos de moda al campo otra vez, pensemos que para garantizar la soberanía alimentaria pues necesitamos estos campesinos, mucho también tiene que ver con el bajo precio que pagamos por los alimentos y tratemos de potencializarlo desde una manera diferente, hace rato les mencionaba algo en relación a acceso de tierra, si queremos en verdad potencializarles, entonces también tenemos que garantizar que haya acceso a tierra para las mujeres, para las futuras generaciones, que puedan ser sujetos que se beneficien de créditos si queremos potencializarlos, también tenemos que trabajar en el desarrollo de capacidades pero antes de llegar con esta lógica de qué es lo mejor para ellos, creo como en esta otra parte de dialogar con ellos, qué es lo que ellos también quieren, a qué aspiran, porque si necesitamos alimentar a nuestros países, necesitamos de ellos porque ellos son los que nos alimentan en general, pero también necesitamos entender bajo sus lógicas de pensamiento, qué es a

lo que ellos aspiran, estas serían como yo creo, que las cosas en las que pensaría que necesitamos repensar; fortalecerles, también creo que hay muchas veces que desconocemos este mundo rural, pero yo te estoy hablando de las realidades indígenas que yo conozco, no voy a decirte que todas son iguales, pero de las que yo conozco, yo creo que necesitamos una mayor apertura, sí hacer cambios estructurales en política, pero la forma de hacerlo de una forma más inclusiva es también dándole voz a ellos, que ellos sean los que estén allí negociando de manera directa y que podamos caminar todos de manera conjunta.



Rafael González -

Muy bien Tania, me parece excelente, me parece que eso es lo que hay que hacer, el diálogo siempre cierra las brechas que se presentan.

Mi doctora Florita tiene usted la palabra para que nos cuente desde su punto de vista, desde el congreso, la casa de las leyes, cómo ve usted este tema de abordar el relevo generacional y poder brindar alternativas o buscar herramientas para que esto pueda funcionar.



Flora Perdomo -

Doctor Rafael y queridos colegas hoy en este foro. Es una situación bastante compleja la verdad, de mirar este futuro, donde necesitamos garantizar este relevo generacional para que más jóvenes y más mujeres se queden en el campo, mientras que no tengamos un campo fortalecido, un campo que tenga el acceso en las vías, que tenga el internet, que tenga garantizados todos los servicios públicos, seguirá siendo más llamativa la ciudad porque para ya seguir a nuestro joven y nuestras mujeres como nos decían ustedes, buscando algunos ingresos que me

permitan llevar después la comida y todo eso allí a sus hogares en el campo, pero no entendemos que en el campo es donde vamos a garantizar y tenemos nuestra seguridad alimentaria, de hecho este Covid 19 nos llevó a reconocer esta la importancia del campo, de manera que es un reto grande, inmenso, para que nuestros jóvenes se vuelvan empresarios del campo, para que nuestras mujeres continúen en ese arraigo que lo han tenido allá por ser jefas de su hogar, son las mujeres que aportan a la economía, recuerden a la economía del cuidado, mujeres que se levantan temprano y durante todo el día están trabajando, pero son mujeres también que pertenecen a muchos grupos asociativos, aquí tenemos que buscar que el campo sea más rentable, que tenga más incentivos y como lo decían muchas de ustedes, el acceso al crédito, a la educación, a que nuestro campo sea más competitivo.

Hay que reconocer la labor de los campesinos y necesariamente tenemos que todos desde el estado, nosotros que contribuimos a la elaboración de estas políticas públicas, ustedes que son también investigadoras dentro de la marca académica, aportar para que busquemos las mejores oportunidades, para que se regrese esa mirada al campo, se reduzcan las brechas entre hombres y mujeres, entre el campo y la ciudad, porque en el campo y donde tenemos las mayores oportunidades de buscar este desarrollo, nosotros acá en Colombia hemos tratado desde el congreso de buscar muchas leyes en donde haya el apoyo precisamente a nuestras mujeres, la titulación de baldíos ojalá que sea para mujeres cabezas de hogar, víctimas mujeres que tienen todos aquellos hijos; yo le escuchaba a Ángela y me pareció algo muy importante, y lo estuvimos planteando, y creo que el doctor Rafael recordará el ingreso solidario, ojalá fuera para estas mujeres en el campo que tienen tantas dificultades, eso se ha buscado, se ha propuesto, yo sé que los recursos son escasos, difíciles, pero ojalá que este pequeño recurso siempre estuviera bien invertido, hay mucho por hacer, es la verdad, pero aquí es donde debe llegar

todo aquel trabajo que se hace desde la academia, desde los grupos asociativos del congreso, el estado, de manera que podamos aunar esfuerzos, actuar prontamente para que cada día el campo que nos ha dado la mano en estas situaciones, y coloco el ejemplo nuevamente de este Covid, podamos hacerlo más atractivo para que en ese relevo generacional tengamos más mujeres y más hombres queriendo y aportando al desarrollo de nuestro país.

proyectos y tenemos que entender cómo funciona eso y ese resultado es lograr que la mujer tenga una autonomía económica, una capacidad de decisión, una participación política, eso es muy importante en la ruralidad, adicionalmente que tenga los mecanismos para hacerlo, sin depender de una estructura patriarcal o de la toma de decisiones de otros y ahí todavía tenemos mucho trabajo que hacer, así que desde la academia, parte mi tarea será trabajar en eso.



Rafael González -

Muchas gracias mi doctora Florita, estamos todos en este momento al aire, yo espero que desde el máster nos tomen un par de fotos para que podamos quedar así.

Rafael González -

Muy bien Ángela. Tania cuéntanos, qué le respondes a Ángela.



Antes de que se me retire Ángela, una pregunta rápida para todos, desde la posición que estamos cada uno de nosotros, desde la posición de Tania, Ángela, Camila y la doctora Flora, qué podemos hacer para fortalecer a la mujer rural. Ángela.

Tania Eulalia Martínez Cruz -

Yo creo que estoy muy de acuerdo con Ángela, desde la academia creo que tenemos que pensar en la multidisciplinariedad, pero creo que no solamente en la forma de generar soluciones, yo trabajo mucho con conocimiento indígena tradicional, porque creo que también hay muchos saberes dentro de las comunidades que no hemos considerado, necesitamos, yo siempre digo combinar lo mejor de diferentes mundos para crear soluciones integrales, también estoy totalmente de acuerdo que la mujer debe de ser independiente pero dentro de esa independencia o a lo que llamamos empoderamiento, tenemos que entender, hablo de México como muchos Méxicos, como muchas realidades y creo que América Latina y todo el mundo está lleno de estos diferentes mundos y diferentes realidades, tenemos que tratar de hacer estos trajes a la medida, hacer los procesos más participativos, porque sí creo que la voz de la gente de manera local a lo que aspira también es muy importante, es parte de respetar su derecho a la autodeterminación, el derecho a la



Ángela Penagos -

Digamos desde ahora que estoy más vinculada a la academia y el rol que tengo que cumplir, una de las tareas más importantes en este proceso de transformación de una sociedad, es entender toda la interdisciplinariedad y todo lo que esto conlleva para encontrar soluciones sostenibles, transformación y las oportunidades de las mujeres rurales no sólo le corresponde a un sector o un área del conocimiento y todos tenemos que hacer el esfuerzo de poder contribuir; ahora, de donde yo estoy que es la generación de conocimiento a solucionar problemas y yo creo que ahí es un tema muy crítico, nosotros los colombianos y no se Tania si eso ocurre también en México, no estamos muy dados a la gestión por resultados, incluso desde la academia y las políticas públicas, incluso desde los

autodeterminación de los pueblos indígenas y que ellos también decidan el rumbo que quieren decidir, que haya un respeto o decisiones basadas en derechos humanos.



Rafael González -

Perfecto Tania, muchas gracias.

Mi doctora Flora, cuéntenos usted, cómo lo ve desde su posición, qué vamos a hacer por la mujer rural.



Flora Perdomo -

Hay mucho para hacer doctor González y usted lo sabe porque nos ha acompañado en todos estos procesos de empoderar a las mujeres, tenemos que continuar abriendo estas oportunidades porque somos conscientes que para que haya un campo o desarrollado, necesitamos de mujeres rurales empoderadas, allí tenemos que ayudarle hasta que haya eso que muchas de nuestras colegas del foro están diciendo, esa autonomía económica, que tengan la formación, porque es grande el aporte que nuestras mujeres rurales le dan a la economía del país, tenemos que seguir fortaleciendo sus habilidades, sus actitudes, fortaleciendo la familia, todas aquellas actividades que hacen para que tengan unos verdaderos proyectos productivos que les permitan mejorar sus condiciones de vida, políticas públicas necesarias para seguir trabajando el desarrollo del campo y especialmente de las mujeres.



Rafael González -

Perfecto, y ya para cerrar con nuestra co-anfitriona Camila, cuál sería tu posición.

Camila Aguilar -



Gracias Rafael. Yo creo que es importante mencionar cómo desde la posición de organización privada, además de seguir trabajando y haciendo proyectos y visibilizando la importancia de la mujer, yo creo como fundación empresarial y otras organizaciones privadas, tenemos no sólo la posibilidad, sino la obligación de ver qué es lo que funciona y poder transmitir esta información, el gobierno no puede estar diciendo bueno este proyecto voy a ensayar a ver cómo me va con esto y si me funciona o no, en cambio nosotros podemos decir mire acá hay una metodología que funciona y junto con las universidades como es el caso de Ángela, nosotros también poder ofrecer modelos ya probados que obviamente nosotros mismos ejecutamos y entendemos, creo que ahí hay un rol adicional para poder decir mire esto sí funciona con las mujeres, este puede ser un camino, entonces sí creo que hay una diferencia en cómo podemos, el gobierno o ciertas políticas apalancarse en operadores, en organizaciones como nosotros, para que podamos mostrar esos resultados con base efectivamente en lo que está pasando en el campo, entonces yo diría que esa es una labor importante.

Rafael González -



Bueno, creo que hemos terminado nuestro foro dentro del tiempo establecido, quiero darle gracias a toda la audiencia que estuvo conectada con nosotros, que todos reconozcan que la mujer es nuestro equipar, no es una guerra de género, si eres una equipar, trabajamos de la mano al mismo nivel y todos tenemos el compromiso de respetar a la mujer a nuestro par y el desarrollo y la labor que hacen.

Muchas gracias a mis panelistas de lujo, muchas gracias por haber participado, Tania muchas, gracias,

Florita, Camila y Ángela; nos vemos el tercer miércoles de noviembre con un nuevo tema de interés para todas las organizaciones solidarias, muchas gracias y hasta el siguiente Foro Conexión Solidaria.

Enlace del video:

<https://youtu.be/nxc42gyw3ho>